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事项分类 占比

1 劳动人社 33.35%

2 住房城建 18.38%

3 医疗卫生 14.62%

4 市场监管 9.54%

5 交通运输 3.89%

6 司 法 3.82%

7 城市管理 2.94%

8 治安管理 2.73%

9 民生服务 2.66%

10 商贸经济 1.57%

一周热点排序

这些事解决了

这些事还没解决

出租车司机强行拼客 行政处罚
市民反映：在黔江区伴山国际小区乘坐出租车到

下坝加油站，司机未经其允许，强行拼客，且存在绕路
的问题，希望相关部门核实处理。

黔江区交通局回复：经区交通运输综合行政执法
支队核实，出租车驾驶员向某于2023年12月2日11时
50分，在黔江区城东街道伴山国际未经乘客同意搭载
其他乘客。其行为违反了《重庆市道路运输管理条例》
第二十四条第四项的规定，依据第七十七条第八项的
规定，给予行政处罚200元。

共享单车占用消防通道 严厉查处
市民反映：南岸区金科中央御院小区的消防通道，

被大量的共享单车占用无法通行，存在消防安全隐患，
希望相关部门核实处理。

南岸区长生桥镇政府回复：长生桥镇综合行政执
法大队就金科中央御院小区外消防通道被共享单车占
用问题进行实地调查，情况属实。目前，该停放点位已
被取消。镇综合行政执法大队将进一步加大共享单车
停放秩序整治力度，督促运营企业落实责任，规范共享
单车停放秩序，对违法违规问题严厉查处，实现共享单
车精细化、人性化管理。

道路减速带损坏 立即修复
市民反映：永川区爱尔眼科医院附近三岔道路上，

有金属减速带损坏的情况，存在安全隐患，希望相关部
门核实处理。

永川高新区管委会回复：经实地调查，车行道上存
在以前安装交通设备时遗留的螺栓，已及时安排施工
人员拆除遗留螺栓并进行了打磨处置，现已处理完毕。

餐饮店排放油烟扰民 维修消除
市民反映：大渡口区华庭紫苑小区附近餐饮店铺

油烟排放位置设置得不合理，产生油烟扰民，多次向物
业反映未果，希望相关部门核实处理。

大渡口区生态环境局回复：经核实，该店安装有油
烟净化器，配套自建专用油烟烟道，系接入烟道有缝隙
造成油烟散排扰民。店铺负责人已安排工作人员对烟
道进行维修，损坏烟道已被修复，油烟散排扰民情况已
消除。

广告喷绘刺鼻异味扰民 跟踪整改
市民反映：渝北区依云雅筑小区负一楼车库内有

一家广告公司，每天不定时进行喷绘作业，排放刺鼻异
味扰民，多次向小区物业反映无果，希望相关部门核实
处理。

渝北区生态环境局：经核实，广告公司在经营加工
中使用水性漆和香蕉水产生废气情况属实。该局要求
广告公司立即停止产生废气工序，防止废气扰民。后
期将对重庆加号广告公司整改落实情况进行跟踪，督
促该单位整改落实，防止异味扰民。

（记者 黄乔 整理）

□本报记者 黄乔

前不久，市民张孃孃走进南川法院“物
业老马”工作室，她是专程来感谢“物业老
马”黎姐帮她解决了“大麻烦”。

原来，张孃孃的邻居住改商，开了一家
棋牌室，每晚噪声影响老人休息。她多次向
物业反映未果，便想通过拒交物业费的方式
引起重视。哪知，数月后，由于拖欠物业费，
物业公司将张孃孃起诉到南川法院。

正当张孃孃胸中郁闷无处倾诉时，她接
到了南川法院“物业老马”黎姐的电话。在
一面未见的情况下，“物业老马”工作室不仅
快速解决了她多次反映的生活噪音问题，小
区物业也撤回了对她的起诉。

据悉，南川法院“物业老马”工作室自
2022年成立以来，新收物业纠纷案件6501
件，在诉前成功分流化解6028件，占比高达
92.7%，有效从源头上减少了诉讼增量。“物
业老马”工作室何以如此高效？重庆日报记
者进行了采访。

三个工作日对接沟通摸实情

“您好！请问是泽北小区（化名）4栋
1-1的李女士吗，我是南川法院‘物业老
马’，你们小区物业公司起诉您欠缴物业费
的诉求已提交到法院，您那里有什么问题需
要我这里帮忙反馈吗？”黎小兰的这通对接
电话，一打就是10多分钟。李女士也在电
话那头倒尽了对物业服务不满意的“苦水”。

黎小兰，重庆市物业协会入库专家，也
就是本文前述的南川法院“物业老马”工作
室黎姐。

“一般起诉到法院的物业纠纷都是上百
件的系列案件。”黎小兰告诉记者，她和其他
驻院“物业老马”们主要的工作就是通过线
上同业主沟通，特别是在接到诉讼材料后，
原则上在3个工作日以内将相关情况同涉
诉业主沟通到位。

黎小兰说，如果遇到像李女士一样正好
有时间交流的业主，她们就通过电话沟通，
并如实记录在案。如果对方工作忙或不方
便，她们会主动添加微信，以便随时联系或
者预约沟通时间。

“前些年物业纠纷排期开庭，我们要随
时接待成群的涉诉业主到法院来询问各种
情况，他们跑着累、心里烦，我们也觉得压力
沉重！”南川法院立案庭庭长杨宝黎坦言，在
以往的工作模式中，由于物业纠纷业主一方
人数众多，群众反映倾诉难、来往奔波累等
问题一直都避免不了。

“物业老马”工作室2022年成立后，实
施线上主动摸排联系工作模式，只需打个电
话、加个微信，花上十多分钟时间，既能消除
涉诉业主因咨询情况、递交答辩状等往返奔
波的诉累，又畅通了涉诉业主们倾倒“苦水”

反映具体问题的有效渠道。
“主动通过线上‘问’和‘谈’摸排清楚情

况，是近年来南川法院处理涉诉物业纠纷工
作模式的首要转变。”杨宝黎说，“物业老马”
工作室经常全天电话不断，大部分都是通过
手机和微信联系。有时，“物业老马”们一天
要接打上千个电话。

两个星期核查反馈见行动

一个多星期后，泽北小区4栋1-1的李
女士第二次接到了南川法院“物业老马”工
作室的电话。

“黎姐，我爸妈说最近我们小区，特别是
我家门口卫生好多了，感谢你们帮助反映和
解决问题，我已经联系物业公司通过微信转
账支付了物业费。”原来，李女士家住在该小
区一楼电梯口处，家门口时常都有瓜果皮、
纸屑等垃圾。

李女士夫妇常年在外做生意，家中只有
年迈行动不便的父母，李女士十分担心父母
在进出家门时的安全。

见多次反映清洁情况均没有明显改观，
李女士便拒交物业费“抗议”。但让李女士
没想到的是，自己与物业公司“抗衡”近2年
的问题，通过向“物业老马”的反映，不到两
个星期就得到妥善解决。

杨宝黎介绍，“物业老马”在摸排情况后
会汇总形成问题台账交与承办法官梳理研

判。法院会聚焦涉诉业主们反映的涉及物
业服务质量的普遍性问题，按照法定程序向
区物业协会发出《司法建议》，督促物业协会
通过《整改意见书》的形式，指导相关物业服
务企业针对存在的服务质量瑕疵问题限期
开展行业治理，并限时接受由法院、物业协
会和所涉小区党支部的共同核查验收。最
后，再由“物业老马”通过适当的方式逐户逐
人反馈到涉诉业主。

“一般来讲，这个环节时间，我们会控制
在两个星期以内。”杨宝黎说。

据悉，泽北小区系列案有400多个，有
近40%的涉诉业主通过南川法院“物业老
马”的反馈和调解，给予了认可并及时缴纳
了物业费。

数据统计，2022年以来，借助行业自
治，南川法院发送司法建议12份，督促物业
企业及时整改噪音扰民、小区治安混乱、电
梯维修延迟等广大业主反映强烈的21项类
型化问题。随着物业服务质量的不断改善，
相应小区业主主动缴费率也大幅提升。

一个月妥善处理有回应

记者了解到，在黎小兰汇总的泽北小区
物业纠纷系列案问题台账里，有超50%的
业主反映了“业主分摊户外电费”“物业费涨
价”“房屋渗水”“车位配套不好”等问题。

“在以往的调解实践中，有的年轻同志

在调解不属于物业服务质量方面的问题时，
总是缺乏底气。”黎小兰说，像墙面脱落、房
屋漏水等属于开发商建设质量方面的问题，
业主们总会扭着物业公司不放，调解人员单
纯就法律关系方面给予解释，既耗精力、又
耗时间，很难做通业主的工作。

“业主们反映的部分问题，确实与物
业服务企业服务质量本身无关。”杨宝黎
说，但群众利益无小事，这些问题关系业
主们的生产生活，必须当作工作大事来抓
实抓好。

为此，针对这类问题，法院原则上在1
个月内通过司法指导明确行政调解标准和
明确示范判决标准给予正式回应。

在泽北小区物业纠纷系列案中，南川法
院通过司法指导行政治理化解，以行政调解
书形式，及时督促物业服务企业纠正了公共
线路电损分摊不合理、物业费涨价文件签署
不规范、存在程序性瑕疵等问题。

“有法院帮着咱们解决问题，我这个‘被
告’当得值。”泽北小区居民卢先生在电话那
头向“物业老马”说，他一次性支付了欠缴近
3年的物业费。

针对“房屋渗水”“车位配套不好”等业
主与物业服务企业存在法律认识偏差问题，
南川法院采取“示范判决”释法析理、明辨对
错，通过彰显司法判决权威针对性做好纠偏
引导工作。

黎小兰说，当“物业老马”的调解方式从
以往“一厢情愿”单纯就法律关系讲法律关
系、就归责方式讲归责方式向深入解读宣传
行政机关行政调解书和法院示范判决转变
后，工作局面一下就打开了，调解成功率大
幅提升。

记者了解到，在泽北小区系列案中，有
近60%的业主参照行政调解标准和法院示
范判决自动缴纳了物业费，最终只有16件
进入了审理程序。

据统计，“物业老马”工作室成立以来，
新收物业纠纷案件6501件，仅473件进入
法院审理，有效从源头上减少了诉讼增量。

杨宝黎透露，接下来，南川将全面实
施标准统一、数据可靠的第三方测评机
制，对各个物业企业进行评价打分，其测
评结果将作为可靠依据在“物业老马”工
作室调解工作中予以运用。“这样一来，物
业纠纷化解的针对性、可操作性和实效性
将进一步提升，不断促进物业企业提升服
务品质与业主认可服务、自觉缴费的‘双
向奔赴’。”

南川法院“物业老马”工作室：

化解物业纠纷三步走

市民来电：南川区良瑜国际养生谷有多家1楼住户
进行违章搭建，影响建筑安全，希望相关部门核实处理。

市民来电：丰都县恒安世纪花城小区电梯频繁出
现困人的问题，存在安全隐患，但物业公司多次维修无
果，希望相关部门核实处理。

市民来电：巴南区龙洲湾旭辉城小区28栋楼下的
音乐酒吧夜间产生噪音扰民，影响附近居民休息，希望
相关部门核实处理。

市民来电：万州区天台路与安宁路交叉口附近的
摩度奶茶店开展代收快递业务，但每次取件都要收取
1元一件的费用，市民认为不合理，希望相关部门核实
处理。

市民来电：黔江区客运东站附近有很多商家每天
早上6至8时在此举办讲座宣传，并以发放鸡蛋、面条
等形式，诱惑大量老年人购买各种“三无”保健品，希望
相关部门核实处理。

市民来电：酉阳县板溪镇摇铃社区因修路导致水
管破裂停水，现已持续半个月未及时处理，导致整个社
区用水困难，希望相关部门核实处理。

市民来电：石柱县潜龙阳光雅苑小区自从11月民生
燃气公司更换天然气管道后，就出现燃气气压不足的现
象，给市民生活带来不便，希望相关部门核实处理。

市民来电：通过南岸区长生桥长汇驾校缴纳2800
元报名学车，驾校承诺费用全包，现市民科目三没有考
过，再次去练车时要求支付500元练车费，市民认为不
合理，希望相关部门核实处理。

（12345热线提供，截至12月18日）

□本报记者 周松

你在农贸市场的鲜肉店铺里见过一种
紫红色的LED灯吗？那就是俗称的“生鲜
灯”，在这种灯照射下的肉类，可以呈现出
红润的颜色，让原本可能是冻肉的肉类，也
看着格外的新鲜。不过，从 12月 1日开
始， 国家市场监管总局新修订的《食用农
产品市场销售质量安全监督管理办法》（下
称“办法”）正式实施，其中明确规定，销售
生鲜食用农产品，不得使用对食用农产品
的真实色泽等感官性状造成明显改变的照
明等设施。

“办法”实施已半个多月，这种生鲜
灯在我市还有使用吗？近日，记者走访
了我市部分农贸市场、超市以及农产品
批发市场。

“别人在用，我们也用”
部分农贸市场、超市仍有“生鲜灯”

12月18日上午10点半，记者来到位于
渝中区新重庆小商品批发中心附近的棉花
街农贸市场看到，虽然已经过了买菜高峰
期，这里仍有不少顾客进出买菜。

在肉类食品售卖区，有7、8家商户正在
卖鲜肉。记者注意到，每家商户摊位上都悬
挂了3盏LED灯，其中2盏是合规的普通白
光灯，1盏是明显违规的“生鲜灯”。

记者看到，哪怕是同样一个摊位，在“生
鲜灯”照射下的猪肉，的确比在普通白光灯
照射下的猪肉更加红润鲜艳。

“你们家没使用‘生鲜灯’吗？”记者来到
一家没有悬挂“生鲜灯”的商户询问，商户负
责人告诉记者，他知道“生鲜灯”违规，因此
全部换成了普通白光灯。

“那其他商户为什么还在使用呢？”“先
前来检查的时候换过，后来又换回来了，呵
呵。”该商户负责人尴尬地向记者笑了笑。

“不是禁止使用‘生鲜灯’吗？你们怎么
还在用呢？”记者又来到一家悬挂着“生鲜
灯”的商户询问。

“我看别人在用，我们也继续用了。”该
商户负责人说。

在农贸市场，一位不愿透露姓名的商户
告诉记者，市场没有专门针对此事要求他们
更换，只是前不久在应对检查时，商户们更
换了一部分LED灯，检查一过就又有商户
拿出“生鲜灯”来继续使用了。他认为，违规
使用“生鲜灯”的商户，会抢那些没使用“生
鲜灯”商户的生意。

“就该给他们曝光一下，说了不准用，他
们还在用。”采访中，买肉的市民刘渝前气愤
地说，“生鲜灯”照射下看起来肉虽然很“新
鲜”，但灯光昏暗根本不利于挑选。“就是‘吃
麻麻鱼’欺负顾客。”

在渝北区黄泥磅富渝生鲜超市，记者在
肉类销售柜台看到，柜台上悬挂的5个LED

灯全部是“生鲜灯”。
当记者询问为何仍在使用“生鲜灯”时，

柜台工作人员说：“自己不清楚，得询问超市
负责人。”

“大家都不用，不影响生意”
盘溪肉类批发市场数十家

商户均无人违规使用“生鲜灯”

12月18日下午3点过，记者来到位于江
北盘溪的唐家沱屠场肉类批发市场看到，这
里有数十家卖肉的商户，每家商户的摊位前
均挂着三四个LED灯，但记者走访一圈发
现，这里没有一家商户违规使用“生鲜灯”。

“有规定得嘛，不准用，我们12月1号
开始都没用了。”在该市场摆摊已有15年的

商户雷女士告诉记者，她家摊位从12月1
日开始就全部更换成了普通白光灯。

“更换白光灯对生意有影响吗？”“没什
么影响，大家都换了得嘛。”当记者询问另一
位在该市场摆摊10多年的商户黄家荣时，
她说，只要大家都守规矩不使用“生鲜灯”，
就不会对生意有什么影响。

记者注意到，相较于普通农贸市场，来
批发市场进货的商户一次性要买好几十斤
肉，因此往往会精挑细选，认真比较一番。

“我觉得这个普通灯挺好的，敞亮点，挑
肉的时候也看得清楚。”唐权富是一家餐饮
店的负责人，当天他驾驶一辆面包车到市场
来买了几十斤肉。他说，因为每次来都要买
上好几天店里用的食材，因此总是要精挑细
选一番。以前为了避免“生鲜灯”迷糊，他总
是带着一个手电筒照射挑选。现整个市场
都更换白光灯以后，他连手电筒都省了。

随后，记者又走访了渝北区黄泥磅的永
辉超市和谊品批发部超市，看到这两家超市
的鲜肉售卖柜台全都使用的普通白光灯。

发现违规使用“生鲜灯”
市民可拨打12345投诉

据了解，红色灯光会使肉类表面呈现出更
鲜艳的红色，是因肉类中的血红蛋白对红色灯
光具有较高的吸收能力，使得灯光在其表面产
生血红的反射。因此在“生鲜灯”的“加持”下，
原本平淡无奇的肉类会看起来更鲜艳，而正是
这一原因，部分不良商家则使用“生鲜灯”来销
售不新鲜甚至变质的肉类，以蒙骗消费者。

对此，《办法》第7条明确规定，销售生
鲜食用农产品，不得使用对食用农产品的真
实色泽等感官性状造成明显改变的照明等
设施，误导消费者对商品的感官认知。

《办法》第38条还规定，违规使用“生鲜
灯”的，将由县级以上市场监督管理部门责
令改正，给予警告；拒不改正者，处5000元
以上30000元以下罚款。

广大消费者如若发现违规使用“生鲜灯”
的情况，可通过拨打12315和12345反映。

“生鲜灯”禁用半个多月
我市部分超市和农贸市场仍未禁绝
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12345记者帮你跑

12月18日，渝中区棉花街农贸市场内，摊贩依旧在使用“生鲜灯”，部分猪肉呈现出红
紫色。 记者 周松 摄/视觉重庆

黎小兰（左）正在向涉诉业主反馈前期反映物业服务问题的整改结果。（南川法院供图）


